

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

à precios convencionales. Todo anuncio satisfactorio...

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 291

EL MINIO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 14 de Octubre de 1899.

OPINION

DEL SR. MONTERO RIOS

RESPECTO A LA SITUACION

El Español publica las siguientes manifestaciones hechas por el ilustre hombre público Sr. Montero Rios, en su posesion de Louizán, á un redactor del diario gamacista. "Ha llegado el momento de que la prensa preste un verdadero servicio á la patria indicando á la opinion el abismo á que corremos con la discordia religiosa encendida en los corazones; la discordia nacional, reavivada con enconos jamas conocidos entre la familia española, y el poder civil amenazado en su estabilidad por las manifestaciones de un militarismo naciente y los manejos de una teocracia renegante. Una prensa, bien inspirada debe, ante todo, procurar la pacificación de los espíritus en el terreno religioso, la unidad de sentimientos en el culto de la patria y la defensa del poder civil que en los Estados modernos representa la garantía de todos los derechos. La responsabilidad del Sr. Silveira es grande porque á él, y á los ministros que le acompañaron en el primer Gabinete conservador, se debe exclusivamente la perturbación de sentimientos que existe en la que se refiere á la religion y á la patria. Hoy cualquier noticia local degenera en manifestación antirreligiosa y termina apedreando los amotinados el edificio de tal ó cual comunidad, ó el escudo del Sagrado Corazón colocado en esta ó en la otra morada. Del mismo modo cualquier acto de los regionalistas á quienes antes nadie hacia caso, se resuelve en manifestaciones antipatrióticas que no pueden mirarse sin vergüenza y escándalo. Esto no ocurría antes; esto ha sido obra exclusiva del Sr. Silveira, que se presentó con su Gobierno como padrino de la Iglesia y protector del regionalismo, cuando á la Iglesia nadie la atacaba, cuando el partido liberal (por caso raro en la historia de los partidos liberales), habia logrado, á fuerza de prudencia, conciliarse con ella; y cuando el regionalismo, aplacado con las concesiones hechas en el Código civil, vivia sin aspirar á mayores vindicaciones. Falta de energia en el mando, de criterio en el gobierno acusan resultados tan lastimosos. La falta de energia en los hombres públicos ha sido siempre un factor activo en nuestras desdichas. Hoy, más que nunca, es necesaria en el Gobierno la entereza de carácter. El Sr. Silveira es irresoluto y es débil; por eso ha fracasado. La última crisis nada remedia; el fracaso existe, porque el jefe del Gobierno es la causa principal de él. Se han desaprovechado momentos preciosos para nuestra enmienda; y esta obra deseada, será cada vez más difícil. Los hombres que con decisión la acometan tienen que procurar ante todo, y como base más firme de quan-

to pueda hacerse, el respeto al orden establecido, á la legalidad vigente y á la libertad conquistada.

Tiene también que restablecer la paz de las conciencias perturbadas y asegurar de un modo inquebrantable la unidad nacional. Tiene, por último, que reorganizar los servicios del Estado sobre la base de severas economías pero de suerte que la economía no suponga languidez de acción en los servicios necesarios, sino mayor vitalidad y disciplina en ellos. Las economías han de ajustarse en este criterio: no derrochar un céntimo en mantener organismos superfluos y no economizar un duro en sostener los que sean útiles, es decir, han de consistir en un plan metódico, y no en supresiones que no tengan otra norma que salir de las angustias del momento.

LA SOMBRA

(Tradición cubana)

Existe un lugar pequenísimo, situado en la parte occidental de la isla de Cuba y conocido por el nombre de Portales de Caguana, obra prodigiosa engendrada en una de esas formidables convulsiones epilépticas en que la tierra se desgarró á sí propia, para revelar ante una luz del sol los misterios de sus entrañas fecundas. Los Portales de Caguana son un tipo peculiar de catedral gigantesca, superior en longitud, altura y magnificencia á las pagodas indias y á cuantos templos ha podido levantar la fe humana en honor de Dios; la constituyen series inacabables de bóvedas cavadas en el seno de una montaña, y sustentadas por enormes columnas de granito; el suelo es arenoso, las estalactitas surgen aquí y allá, semejantes á estatuas rotas; del fondo sombrío del techo, descendiendo estalagmitas que blanquean en la obscuridad como aquellas apariciones celestiales que tanto prodigaban en sus cuadros los pintores místicos antiguos; y alegrando estas fantásticas perspectivas hay grandes claraboyas por las cuales se ven retazos de cielo, como si por ellas se precipitase la regocijada luz del sol á través de cristales azules. Y lo más extraordinario de esta maravilla arquitectónica es que, serpenteando á lo largo de aquellas bóvedas solitarias, pasa el riachuelo de San Diego, que más adelante forma los baños medicinales que llevan su nombre.

La tradición se remonta á una fecha anterior á la del descubrimiento de América. Entonces, como ahora, corrían mansas y murmuradoras las aguas del río, reflejando en sus ondas clarísimas el azul de los cielos ó las estrellas que en ellos encendía la noche; arrastrándose por peñas por entre los verdes; hierbas y los guayabales que festoneaban sus orillas, penetrando por una ladera del monte y reapareciendo más allá, siempre parvas y acariciadas, refrescadas por la umbría de su trayecto subterráneo, contando historias fantásticas en su inexplicable lenguaje de agua corriente. De aquellos valles habitados por tribus indígenas, que vivían entregadas á la caza y al pastoreo, era reina, por su prosapia ilustre y su belleza soberana, Ticksa, hija del guerrero Atuey; la Virgen del Yumuri, así llamada, porque el espíritu de este río noticioso del nacimiento de la milagrosa muchacha, torció su curso hasta el sitio en que su madre la dio á luz, y allí la leyó y la acarició con la tibia espuma de sus ondas, como regocijándose con ella y consagrando su virginidad. Ticksa, la Perla del Siboney, languida como un sauce, alta y esbelta como una palmera, con ojos grandes de mirar sereno; dientes blancos, cabellos negros, carnes morenas, duras, turgentes, brillantes como una estatua de bronce florentino. Su padre, Atuey, era el sumo pontífice y el generalísimo de las tribus pobladoras de aquella región; y ella, la sacerdotisa encargada de cuidar el

fuego sacro, que ardía perennemente bajo las bóvedas de Caguana. Todos creían que, en cuanto Ticksa perdiese su virginidad el fuego sagrado se apagaría, y las maldiciones de los ciegos caerían como furioso aguacero sobre los hijos del Siboney. Atuey la cuidaba con el esmero de un amante celoso; pero el viejo guerrero ignoraba que la sangre ardiente de la juventud había poblado la imaginación de su hija de livianos deseos, y héchola entablar secretas relaciones con Kaupoli, uno de los mozos más lindos, gallardos y apasionados de la tribu. El fuego del altar continuaba ardiendo; pero la virginidad de Ticksa había huido muy lejos; cual si las ondas murmuradoras del río hubieran arrastrado consigo los pétalos de aquella flor deshojada.

Kaupoli la quería; sí, la quería con un frenesí amoroso que la llenaba la boca de espuma y los ojos de fuego; algunas veces, cegado por la siniestra pasión de los celos, llegó á abofetearla; otras, extasiado ante su belleza ábrumadora, se complacía en humillarse y la besaba los pies; su amor tenía rugidos de fiera y arrebujos de tortola; arrebatos de hombre y debilidades de niño mimado; energías gigantescas y enervamientos de opio; todo ello revuelto y confundido en espantosa amalgama.

Pero aquella noche estaba resuelto á que su novela terminase; sin duda los genios maléficos de la montaña habían infundido en su arrebato, ó por azar de salvaje, la hoguera insaciable de los celos, y esto le daba fuerzas para vengarse hasta el fin. Kaupoli, escondido junto á uno de los arcos que daban acceso á los Portales de Caguana, miraba ansiosamente la ribera derecha del río. Dada la altura de los astros, debía de faltar poco tiempo para la cita, y Ticksa no podía faltar; el calor era sofocante; del suelo, agostado por los abrasadores rayos del sol, ascendía un vapor caliginoso insoportable, y por el cielo rodaban grandes nubarrones, auguros de una zudosa tempestad del verano. Kaupoli, aguijoneado por una ira batánica, temblando al oír el lejano rumor de los truenos y el manso susurro del agua corriente, con las mejillas descoloridas, los labios trémulos, la frente inundada de sudor, según agazapado junto al muro, bajo un grupo de chaparros...

TANTO POR CIENTO

Ticksa avanzaba rápidamente, envuelta en la blanca túnica de las sacerdotisas; mirando á todas partes, sorprendida de que su amante no se adelantase; como otras noches, á recibirla; su esbelta figura se destacaba sobre el arenoso camino, con apariencias de sombra; era alta, gruesa, de silueta y voz peculiar. Se detuvo desorientada; tal vez tuviese miedo de encontrarse sola en medio del campo; ó quizás su fino instinto de mujer enamorada presintió en aquel crítico instante la proximidad de un peligro; ello fué que dió media vuelta y echó á correr, huyendo del desavorido. Pero ella alcanzó antes de que hubiera dado veinte pasos. — ¡Muerde! — sacudiéndola violentamente por un brazo, — ve y rezá porque te voy á matar. — ¿Tú no me quieres, tímida engañada; tu padre Atuey le buscaba conmigo, y á mí me buscas ahora; el Genio de la montaña me lo ha dicho. — Ticksa, fórmula ante aquel borbotón de amenazas é inocente del crimen que la imputaban, permanecía muda, sin alientos y sin voz. — ¿Qué te falta á mi lado? — prosiguió él; — ¿qué mujer tuvo un esclavo en su amante, como tú lo encontraste en mí? — ¡Ah! ¿y te perdonaría, pero no puedo. Aun que pasases la vida llorando y besándome las manos y no matase á los cazadores al hombre que mereció tus favores; aunque el fuego sagrado purificase tu cuerpo de toda mancha y el soberano Beel me lo mandase, Kaupoli no podría olvidar que, siendo suya, otro te poseyó y se regodeó contigo. Los ojos del indio, relampagueantes de cólera, brillaban en la obscuridad como carbunclos; y como ella quisiera contestar. — No, no te oigo, no quiero oírte, no quiero ser cobarde como otras veces lo he sido. Necesito que mueras, y morirás. Y corroborando con la acción sus palabras,

descargó sobre la cabeza de la joven un terrible golpe. Ticksa cayó boca arriba; y al verla en tierra siguió golpeándola con feróz ensañamiento, complaciéndose en destrozar con sus propias manos aquellas carnes que tanto quería.

En esto apareció la luna por entre unas nubes desgarradas; sus pálidos rayos iluminaron la escena, y la siniestra figura del matador se dibujó en el muro. Kaupoli, asustado, dió un salto hacia atrás, y su terror creció al ver que la sombra conservaba la misma posición: allí estaba, con el busto inclinado hacia adelante, la cabeza erguida, rígido y altanero el brazo homicida, y sin poder exhalar los gritos de angustia que del corazón le subían á la garganta, echó á correr á través de los campos desiertos, en medio de las tinieblas, acosado por el recuerdo de la muerta.

Antes de salir para su casa, Kaupoli se acordó de los rayos de la luna que pasaron muchos años; Atuey cesó sus pesquisas y el criminal no fué habido; pero la inocente sangre de la víctima siguió pidiendo venganza, porque, según una piadosa tradición que conservan los pastores de aquellos valles y que ha ido transmitiéndose de padres á hijos, las lágrimas vertidas por el espíritu errabundo de Ticksa, mezcladas con las aguas del río sagrado, murmuran bajo las bóvedas de Caguana detalles del crimen, y una vez al año la amarillenta luz de la luna, cumpliendo un mandato divino, vuelve á dibujar la trágica figura del matador, y sobre las grietas del muro acantilado.

EDUARDO ZAMACOIS

VARIEDADES

La abuela española de Caraman-Chimay

Ahora que todo el mundo conoce este ilustre apellido para las crónicas picantes que nos suelen servir los periódicos extranjeros, conviene recordar la historia de una señora de dicha familia, que quizá no haya oído referir á curioso lector. La dama á quien aludo se llamaba Teresa Cabarrús; era hija del famoso ministro de Carlos III, que fundó el Banco de San Carlos, y solía ir con harta frecuencia á París acompañada de sus padres, con cuyo motivo tuvo ocasión de conocer al marqués de Fontenay, que la hizo su esposa. No fué feliz esta unión, y el marqués, después de malgastar la fortuna de su mujer, emigró al extranjero al estallar la revolución francesa, habiéndose hecho divorciar previamente. Teresa al verse sola se lanzó como tantas otras al campo revolucionario, yendo á parar al partido de los girondinos; mas no bien hubieron caído éstos, decidió regresar á España, toda vez que su situación era, en extremo comprometida. No pudo lograr su objeto, porque al pasar por Burdeos fué detenida y reducida á prisión á causa de carecer de documentos justificativos de su personalidad. En tal estado no debieron inspirarle mucha tranquilidad las hazanas del pro-consul Tallien en Burdeos, que acababa de mandar al patíbulo por fútiles motivos á todos los actores y espectadores que habían asistido á una representación teatral; y de aquí que se esforzase en atraer á Tallien, lo cual consiguió tan perfectamente, que le indujo á realizar actos que hubieran llevado derechamente á la guillotina de no haber caído tan prontamente Robespierre. Caso: nuestra heroína con el feroz Tallien ejerció tan poderosa influencia; que llegó á ser protectora de muchos de los grandes hombres que luego brillaron durante el imperio, y se cosa averiguada que ella fué quien suministró á Napoleón el papa para poder exhibirse en público cuando aún era desconocido. Fué ella también quien le presentó á Josefina, á Barrás y á todas las grandes personalidades salientes de la época, con lo cual allanó de manera evidente el camino que condujo á Bonaparte á regir los destinos de tantos pueblos, por lo cual se le debe su gran protegido un modesto destino para Tallien, que tuvo que marchar con el ejército á Olanda; donde permaneció más de tres años y en cuyo lapso de tiempo daba á luz Teresa cada año un hijo, si bien los inscribía solamente á nombre de ella.

Vuelto Tallien á Francia se decretó el divorcio. Pocos años después falleció el marqués de Fontenay, lo cual ocurrió muy oportunamente, porque Teresa había contraído ya nuevas nupcias con el conde de Caraman, y en Roma no hallaban medio de reconocer la validez de este enlace. Vivió algún tiempo en París sin que nadie hiciera caso de ella, ni siquiera cuando su marido heredó el principado de Chimay, y convencida de que no podía frecuentar la buena sociedad, ni ser admitida en la corte de Holanda, decidió refugiarse en Chimay donde se dedicó á proteger á los artistas, entre los que deben mencionarse Cherubini, que allí curó de una grave afección moral.

En la historia se designa á Teresa Cabarrús con el nombre de ciudadana Tallien, y de ella descende el marido de la impúdica Clara Ward, escapada con el gitano Rigo según todo el mundo sabe.

De la Región

La Coruña.

Ha sido nombrada profesora especial de Dibujo y Caligrafía en la Normal de Maestras con el haber anual de 750 pesetas D.^a Pilar Gómez Arechaga.

Anteayer salió para Santa María de Babio, con objeto de pasar unos días en la finca de los señores condes de Fontao, el capitán general de esta región Sr. Lachambre.

El miércoles falleció después de larga y dolorosa enfermedad, joven aún, el director-propietario de *El Telegrama*, don Daniel González Fernández.

Durante el mes último salieron de este puerto, en diferentes buques españoles y extranjeros, 509 pasajeros para Buenos Aires; 85 para Veracruz, y 869 para la Habana.

Santiago.

Hasta dentro de la segunda quincena de este mes no celebrará "La Liga Gallega" de Santiago, la solemne velada que para honrar la memoria del maestro Juan Montes (q. e. p. d.) tiene proyectada.

En vista del crecido número de alumnos que lo desean, se dará en el Ateneo León XII la clase de inglés, á cargo del distinguido poliglota Sr. Ríos y Rial.

Por la administración municipal se procede á la habilitación y enlucido de un dormitorio en el cuartel de Santa Isabel, con destino á los músicos de la banda militar de Zaragoza.

Lugo.

El Jurado de la Exposición ha otorgado á D. Segismundo Cabello medalla y diploma por su aparato é instalaciones de gas acetileno.

Pontevedra.

La Comisión provincial acordó subvencionar con 150 pesetas la obra *Historia de Vigo*, por D. José Santiago y Gómez.

Ha sido nombrado registrador interino de esta capital D. Juan Rodríguez Costas, excedente de Ultramar.

El Ayuntamiento de Marín ha solicitado de la superioridad se exceptúen de las formalidades de contrata las obras de limpieza de aquella ría.

La instalación de la Inspección sanitaria en Tuy, ha importado 12.476'56 pesetas, cuya cuenta justificada se ha remitido á la Dirección general de Sanidad.

La fiebre tifoidea continúa desarrollándose en alarmantes proporciones en las parroquias de Chenlo y Mosende (Porriño).

La gran Prensa

El Correo

Habiendo recibido el doctor Robert la investidura de manos del gobierno, no era natural su permanencia en la alcaldía, y de desear es que la persona que lo reemplace tenga autori-

dad y haga renacer la tranquilidad tan deseada en la capital del principado.

El Liberal

Ni con la dimisión del alcalde de Barcelona puede darse por satisfecho el Sr. Silvela. Cae víctima del poder, defendiendo los derechos de los contribuyentes y amigo del pueblo.

Al tomar posesión, desplegó el pendón de Santa Eulalia, resucitando añejas cuestiones que ya estaban olvidadas.

El Imparcial

La dimisión del alcalde de Barcelona, ha sido arrancada por las circunstancias.

Aplazar lo que al fin se ha hecho, ha sido un mal para el Gobierno.

Que sirva de ejemplo para que atienda en todas partes las justas reclamaciones de los contribuyentes y se les oiga en cuantas protestas legales formulen.

El Día

El Gobierno ha procedido con punible parsimonia y lentitud en resolver el conflicto que le ha promovido el alcalde de Barcelona.

Pide una persona de carácter y de prestigio que le reemplace.

El Nacional

Dirije tan severas censuras al marqués de Tenerife por su nombramiento, que lo coloca al igual del último rancho.

Heraldo de Madrid

No tuvo votos el Sr. Silvela para destituir al Sr. Robert. Todo terminó con una vulgar discusión.

El desprestigio de Silvela es notorio. Al caer dejará planteados problemas que no existían: el del separatismo, la perturbación religiosa y la duda en materias económicas.

Los funcionarios de Hacienda

La *Gaceta* publica una real orden de Hacienda disponiendo que á los efectos de los artículos 15 y 16 del real decreto fecha 6 del actual, los funcionarios activos ó cesantes de dicho departamento que se consideren con derecho á reclamar contra el lugar que ocupan en los escalafones provisionales, publicados en las *Gacetas* del día 17 y sucesivos de Mayo último, y los cesantes de este ministerio y del ramo de Hacienda del suprimido de Ultramar y de las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que deseen ser incluidos en los escalafones definitivos, podrán presentar sus solicitudes antes del día 9 del próximo mes de Noviembre.

OPTIMISMOS AL TANTO POR CIENTO

Desde que los concejales interinos pretendieron regenerar la Beneficencia municipal nombrando nuevos Galenos y novísimo farmacéutico, gozamos todos de una salud envidiable.

Por arte de birli-birloque han desaparecido las enfermedades infecciosas; ya nadie se queja de dolores reumáticos, ni de esos mil alifaces que ponen en tortura á la humanidad; únicamente resulta incurable la sordera de los ediles interinos y amenaza la invasión de una epidemia terrible: la falta de sentido común, cuyos síntomas se ven bien claros en los jaleadores y panegiristas del alcalde, concejales, médicos y demás turbamulta de regeneradores.

Todo lo que se diga respecto á la epidemia variolosa es un infundio, porque ¿qué supone que en el núm. 18 de la calle de San Francisco vivan tres ó cuatro niños atacados de la viruela, en el núm. 12 otros cinco, que en el núm. 3 haya dos más, en el núm. 27 de la calle de la Luna tres, en el 22 una mujer, en el 19 un hombre, en la calle de Pizarro dos niños y en el número 11 de la Fuente del Monte padezcan igual enfermedad otras dos niñas?

Nada, absolutamente nada importa. El caso es hacer ver á las gentes que vivimos en la ciudad de Jauja, aún cuando la viruela y otras enfermedades diezmen á los habitantes de esta buena ciudad de las Burgas bajo el poder de los regeneradores silvelistas.

Bien y mal por el Sr. Fábrega

Consecuente el Sr. Fábrega con el criterio sustentado en la sesión supletoria del martes, ordenó que, en vista del comunicado inserto en

nuestro número del miércoles y firmado por Benita Andrade, se instruyese el debido expediente á fin de esclarecer la verdad de los hechos.

Citados para las seis de la tarde del mismo día Benjamín Destar y la ya mencionada vecina de la casa número 12 de la calle de San Francisco, comparecieron los dos en el despacho del Sr. Alcalde, ratificándose en sus manifestaciones y prestando después declaración ante el secretario del ayuntamiento, encargado de instruir el expediente.

Todo eso está muy bien, y no hemos de escatimar nuestros plácemes al alcalde por su saludable iniciativa.

Lo que está mal, y á juicio del público dejamos la calificación del procedimiento seguido con los autores de las quejas formuladas contra un médico de la Beneficencia municipal, es que hubiesen sido convocados los concejales interinos y efectivos Sres. Pastrana, Villanueva, Salgado y no sabemos si algún otro, para constituir un tribunal inquisitorial que abrumó con sus preguntas á los declarantes.

Ni esto es correcto, pues se ha prescindido de los individuos del Concejo que constituyen la minoría liberal, ni esta es la costumbre seguida en tales casos, porque el alcalde tiene autoridad y facultades bastantes por la ley para instruir por sí y con la cooperación del secretario toda clase de expedientes.

Y no se nos objete que, si de tal manera procedió, fué para dar prueba de imparcialidad y hacer todo lo público posible el acto que realizaba, puesto que la parcialidad es bien manifiesta al convocar tan solo á sus amigos, y lo que parece acto público resulta una reunión de compadres á cencerros tapados.

Además ¿con qué derecho los individuos de un tribunal improvisado dirigieron preguntas sobre preguntas á uno y á otro denunciante? ¿Quién es el alcalde para recriminar á Benjamín Destar increpándole porque se metía á procurador de vidas ajenas?

Respecto á esto, obtuvo cumplida y sabrosa respuesta, pues aquél manifestó que era uno de los perjudicados por la falta de asistencia médica en que se hallaba uno de sus hijos.

En cuanto á lo primero, sépanlo por sí lo ignoran los improvisados jueces de ese anómalo tribunal: tan solo el presidente tiene derecho á formular preguntas y observaciones, y ellos deben concretarse á ver, oír y callar, formando juicio para emitir su opinión.

Esto en el caso de que se hubiera procedido correcta y legalmente y no se abrogasen facultades que ninguna ley autoriza.

Veremos lo que resulta de ese expediente instruido inquisitorialmente, y después juzgaremos de la buena fe del Sr. Fábrega que, por los hechos relatados, va dejando mucho que desear.

CARTERA LOCAL

Debido á que el contador de fondos provinciales se ha opuesto á intervenir el libramiento expedido por la Ordenación de pagos para el abono de dietas á los diputados de la Comisión, correspondientes al primer trimestre del corriente ejercicio, interin la Superioridad no resuelve sobre las distintas interpretaciones á que se presta el art. 1.º del R. D. de 12 de Mayo último, aún es hoy el día en que dichos señores no han podido percibir las referidas dietas.

Hállase en esta capital nuestro querido amigo el alcalde de Castro Caldelas, D. Julio Taboada.

Por los peones camineros de Obras públicas y una cuadrilla de operarios se está procediendo á la reparación del afirmado en varios puntos de la carretera de Villacastín á Vigo comprendidos en el trayecto de la calle del Progreso.

Ha pasado á prestar sus servicios á la estación de Ginzó, en comisión del servicio, el aspirante de Telégrafos Sr. Carbajales, por haberse concedido licencia al encargado de dicha estación.

Durante el actual ejercicio económico corresponde satisfacer al ayuntamiento del Bollo, por el concepto de industrial, la cantidad de 324'49 pesetas.

El centro instructivo y protector de ciegos ha publicado el primer número del "Boletín", que aparecerá mensualmente con el mismo título de la sociedad.

Esta revista es la primera de su índole que se publica en España, y merece que todas las personas caritativas contribuyan al sostenimiento de la misma y de las clases que tiene la sociedad para instruir y apartar al ciego de la mendicidad.

Una compañía extranjera ha solicitado del Gobierno la concesión del servicio de peatones para hacerlo con coches automóviles

Desde el próximo día 20 quedarán suprimidos los trenes de mercancías de la línea de Vigo á Pontevedra números 86-57 y 60-85.

Podemos asegurar que, á pesar de la resistencia pasiva de varias corporaciones municipales al pago del contingente provincial, no solo del corriente ejercicio, sino también de otros anteriores, el ordenador de pagos, sin extremar por ahora los medios coercitivos á que la ley le autoriza, procura y va consiguiendo satisfacer las muchas y perentorias obligaciones que pesan sobre la Diputación.

Ha sido nombrado jefe de la Inspección de Hacienda de Pontevedra, el arquitecto D. Antonio Mera, que prestaba sus servicios en Coruña.

Fué propuesto para la escuela de Castrelo de Miño, el maestro de Dozón D. Miguel Bouzo González.

El juez instructor de Viana fué segunda vez al pueblo de Cádavos con objeto de identificar el cadáver de un hombre muerto violentamente.

Reiteramos nuestra advertencia al señor alcalde respecto á la venta anticipada de vino nuevo, que tan perjudicial es á la salud pública.

Se hallan satisfechos de sus haberes, hasta el mes de Septiembre inclusive, todos los empleados de la Diputación.

Ha fallecido en Santiago la Sra. D.^a Vicenta Placer, hija de esta capital y tía de nuestro amigo el conocido poeta gallego D. Heraclio, al que enviamos nuestro pésame, haciendo votos por el eterno descanso de la finada.

Rectificado por la Comisión especial nombrada al efecto el repartimiento de consumos y alcoholes del ayuntamiento de San Ciprián para el ejercicio corriente, se halla expuesto al público por término de ocho días en aquella casa consistorial.

Se han matriculado 64 individuos en la asignatura de Lengua francesa de la Escuela de Artes y Oficios.

Diariamente concurren á escuchar las explicaciones del distinguido profesor de aquella asignatura, Sr. Vázquez Núñez, catorce señoritas de esta ciudad.

En la secretaría del ayuntamiento de Rairiz de Veiga se halla expuesto al público por término de quince días la cuenta municipal de caudales del año económico de 1891-92, pudiendo examinarla cualquier vecino y formular por escrito ante la junta las observaciones que crea oportunas.

En Ribadavia se vende ya vino nuevo á 35 pesetas moyo.

El *Boletín oficial* de ayer publica una circular del Gobierno civil convocando á elecciones municipales en el ayuntamiento de Ginzó para cubrir las vacantes de siete concejales que han sido incapacitados.

Las elecciones se verificarán el próximo día 29 del corriente, debiendo tener lugar la designación de interventores y proclamación de candidatos el domingo anterior, día 22 del actual, y el escrutinio general el jueves siguiente al día de la elección.

Todos estos detalles se los damos á los liberales de Ginzó para solaz y entretenimiento y les recomendamos que se eviten molestias y disgustos, pues es muy posible que los que resulten electos no lleguen á tomar posesión de sus cargos.

Completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestro estimado amigo el joven abogado D. Emilio Temes.

Escribennos de Mezquita que la desastrosa administración del municipio se está haciendo en la actualidad insoportable.

En estos días se están cobrando las cuotas de dos repartos extraordinarios y las del de consumos.

Las odiosidades personales no perdonan ni al economo de Santigosa, al cual se le impusieron por los bienes patrimoniales 119'51 pesetas.

Si continúa el desbarajuste, no quedará un vecino en esta comarca.

La Diputación tiene al corriente el pago de

estancias de dementes en el manicomio de Conjo, con arreglo al último convenio celebrado por los representantes de la Junta administrativa de este benéfico establecimiento con la Comisión provincial de Orense.

Hállase en esta capital el arquitecto D. Manuel F. Quintana.

El Sr. Sagasta se halla bastante acatarrado habiéndose visto precisado á guardar cama.

Se han recibido en la farmacia del Sr. Meruendano los *Confites Carpa*, cuya eficacia es indiscutible para las enfermedades catarrales.

El jueves se ha celebrado ante la sala de lo civil de la audiencia de la Coruña la vista del pleito suscitado por D. Joaquín Bello y otros contra D.^a Amalia Araujo, sobre pago de atrasos.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Celanova.—Contra Manuel Diaz, por disparo.
Ginzo.—Contra José Alonso, por hurto.
Ribadavia.—Contra Pedro Cuartezo y otros por idem.

Orense.—Contra Daniel García y otros, por idem.

Idem.—Por lesiones.

Idem.—Por idem.

Viana.—Contra Francisca Fernández y otra por hurto.

Idem.—Contra Adelaida Arinada, por idem.

Idem.—Por incendio.

Idem.—Por lesiones.

Beneficencia.

En el día de ayer ingresaron en el Hospital provincial el primer Teniente del Regimiento de Zamora D. Florencio Guntín Salvo, y Josefa Fernández y Benita Martínez, naturales del ayuntamiento de Bande.

"Sociedad Artística Unión Orensana,"

Esta Sociedad saca á público concurso la provisión de las plazas de conserje y portero, dotadas, respectivamente, con el haber de 60 y 37'50 pesetas mensuales, y disfrutando el primero de una habitación para su uso particular.

El conserje estará encargado de la expendiduría, para lo cual deberá reunir los necesarios conocimientos prácticos de servicio propio de cafés y prestará una fianza en metálico ó personal por valor de 250 pesetas.

Para solicitar este cargo y el de portero, es indispensable hallarse comprendido entre la edad de 30 á 50 años, saber leer y escribir, y gozar de buena conducta.

Las solicitudes se entregarán al Sr. Presidente hasta las 12 de la mañana del día 20 del mes actual, acompañando á ellas los justificantes de los méritos en que apoyen su pretensión.

Orense Octubre 13 de 1899.—Por acuerdo de la directiva: *Vicente Nôvoa*, Secretario.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	748'9
Idem id. al nivel del mar	761'4
Temperatura al aire libre	17'4
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	22'2
Idem id. id. (al sol)	24'4
Idem mínima (á la sombra)	15'4
Idem idem por irradiación	15'2
Dirección del viento	S. O.
Estado del cielo	Lluvioso
Lluvia en milímetros	11'0

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 13, 10 n.

Tumultos en Barcelona

Durante el día de hoy se han cerrado muchas tiendas como protesta contra los embargos ordenados por el Gobierno y el delegado de Hacienda.

Los estudiantes no asistieron á las clases y recorren las calles en grupos tumultuarios dando mueras á España y vivas á Cataluña.

Redacciones apedreadas

Gran número de estudiantes se han dirigido á las redacciones del *Noticiero*

Universal y *El Diario Mercantil*, á las que apedrearón, promoviéndose tumultos y carreras.

Se ha pedido la destitución del delegado de Hacienda. Témense graves conflictos.

Suspensión de garantías

En vista de las noticias que se reciben de Barcelona, se afirma que el Gobierno ordenará mañana á las autoridades de aquella capital que procedan á la suspensión de garantías.

Los obreros no han tomado parte en los alborotos promovidos por los escolares.

Regreso de la Corte

Como estaba anunciado, hoy regresó la Real familia de San Sebastián.

Los ministros, las autoridades, muchos senadores y diputados con el elemento oficial esperaban en la estación la llegada del tren régio.

Diéronse vivas á los reyes, siendo objeto la Regente, su augusto hijo y la demás familia de respetuosas muestras de simpatía.

En favor de los prisioneros

Gran número de señoras esperaban á la familia real fuera de la estación.

Al salir el rey y la reina saludaron agitando los pañuelos y pidieron la libertad de nuestros prisioneros en Filipinas.

La gritería fué inmensa y como las manifestantes intentaron colocarse delante de carrozas reales, tuvo que cargar la policía, disolviéndolas.

Madrid 13, 12 n.

Comité de letrados

Dicen de Barcelona que los industriales nombrarán un comité de treinta abogados dirigidos por los polaviejistas Sres. Vilaregua y Cuasrecella, para que defiendan los derechos de los gremios y formulen la protesta y alzada contra los embargos.

Noticia inverosímil

Corre el rumor de que el alcalde dimisionario, doctor Robert, será nombrado rector de la Universidad.

Júzgase increíble que el Gobierno conceda esa gracia á quien es la causa del conflicto surgido en Barcelona y ha dado origen á los disturbios que hoy se promovieron allí.

Suspensión de embargos

Hoy no se ha practicado ningún embargo, asegurándose, como telegrafié ayer, que hasta el lunes no darán principio á sus funciones los agentes ejecutivos.

Las tiendas cerradas ostentan el sello catalanista.

Algunas, muy pocas, continúan abiertas.

Continúan los grupos

A primera hora de la noche, grupos de estudiantes penetraron en un café cantante y la emprendieron á palos con los artistas que habia en el escenario.

Fué necesaria la intervención de la Guardia civil para que se retirasen y disolviesen, deteniendo á los principales alborotadores.

Madrid 14, 1 m.

La dimisión del alcalde

Se ha recibido la dimisión del señor Robert redactada en términos respetuosos.

La funda en la disparidad de criterio en la cuestión de los embargos y

en el incumplimiento de la descentralización ofrecida á Cataluña por el Sr. Silvela.

Aumenta la excitación

Varios grupos que se dirigían á la Universidad apedrearón á la policía que intentó disolverlos.

Rehechos los alborotadores, se dirigieron á la morada del doctor Robert á quien vitorearon.

La Guardia civil tuvo que dar algunas cargas para dispersarlos.

Las tropas están preparadas.

En el ayuntamiento

Los telegramas que se están recibiendo de Barcelona dan cuenta de la sesión celebrada en el ayuntamiento.

Se consignó un voto de gracias á Robert y se propuso que dimitieran todos los concejales.

El público promovió una gran gritería, teniendo que desalojar el salón los ujieres.

El tumulto se reprodujo en la plaza, interviniendo la Guardia civil para despejarla.

Hubo carreras, atropellos y palos.

Madrid 14, 2 m.

Se agrava el conflicto

Como no se calmase la agitación y continuasen los grupos dando vivas y mueras, fué necesario que la caballería diese varias cargas.

El gobernador manifestó á los presidentes del *Fomento* y de la *Liga de contribuyentes* que les exigiria la responsabilidad de los desórdenes que se promoviesen.

A última hora

Ha sido necesario repetir las cargas de caballería al ver la insistencia de los alborotadores, que atacaron á la policía, hiriendo á un inspector.

Durante los sucesos la clase obrera no se mezcló con los grupos sediciosos.

En las farmacias se han curado varios heridos y muchos contusos.

Madrid 14, 2'30 m.

Noticias de la guerra

El estado de Orange ha declarado oficialmente la guerra á Inglaterra.

La tribu de los Basutos ha dado un respetable contingente de sus guerreros al ejército orangista, los cuales constituyen un elemento muy útil, como hombres sufridos y valerosos.

La opinión en Portugal

La prensa portuguesa combate toda clase de alianza con Inglaterra por considerarla desventajosa para Portugal.

Aconseja que en la actual contienda debe guardarse una prudente neutralidad y prevenirse contra los ambiciosos proyectos de los ingleses sobre Mozambique.

Alianza confirmada

Telegramas de París aseguran que es un hecho la alianza del Transvaal y el estado de Orange, cuyos Gobiernos han convenido en constituir la nueva república de los Estados Unidos africanos.

Lucharán contra Inglaterra y vencerán ó sucumbirán uno y otro Estado á la vez.

Madrid 14, 3 m.

Avance de los boers

Las fuerzas del Transvaal continúan avanzando en el territorio de Natal,

Atacaron un tren blindado que conducía tropas inglesas, obligándolo á retroceder y destrozándolo casi por completo.

Se han dado órdenes para abandonar las poblaciones fronterizas.

Nuevos refuerzos

Todos los naturales del Cabo se han alistado en el ejército de los boers.

Supónese que los orangistas intentan un golpe de mano sobre Richmond, á juzgar por el movimiento de avance emprendido por las fuerzas de su ejército.

Rumores desmentidos

En los centros oficiales se niega que la venida á España del almirante inglés Druri tenga por objeto solicitar del Gobierno que España autorice el aprovisionamiento de los buques de Inglaterra en nuestros puertos con motivo de la guerra del Transvaal.

Nuevas invasiones

Telegrafía el cónsul de España que ayer ocurrieron otras siete invasiones de bubónica.

Se ha clausurado el café Suizo de Oporto y dado las órdenes para cerrar toda comunicación con dos barriadas, desalojarlas y quemarlas.

Multitud de personas acuden al laboratorio municipal para ser vacunadas.

Tranquilidad y restablecimiento

A la una de la noche el gobernador de Barcelona ha telegrafiado diciendo que se había restablecido la tranquilidad.

El Sr. Sagasta, que se encontraba acatarrado, ha experimentado notable mejoría y se encuentra bien.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Calixto, Gaudencio, Lope y Lupo.

Santos de mañana

La Pureza de Nuestra Señora. Sta. Teresa de Jesús.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 int.-rior	Títulos grandes 64'55 por 100
Idem	Idem pequeños 65'05
4 por 100 exte-rior	Idem grandes 70'75
Idem	Idem pequeños 70'90
Idem amorti-zable	Idem grandes 71'90
Idem	Idem pequeños 52'00
Billetes de Cuba 1886	Idem 72'10
Idem 1890	Idem 60'30
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	95'90
Idem de Filipinas al 5 por 100	78'80
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	103'00
Idem	Idem al 4 por 100 99'00
Acciones del Banco de España	424'00
Idem de la Tabacalera	349'50

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista	27'75
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'71
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/v	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior	61'27
Londres, 4 por 100	00'00

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

COLEGIO PARA SEÑORITAS

DE LA

Inmaculada Concepción

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

Café Regional

Excelente servicio, café superior, vinos y licores de las mejores marcas.

FABRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Lichón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café. Precios:—1,50 pesetas doena, devolviendo los cascotes. Símones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de símones grandes, 3,50 pesetas; id. pequeños 2,50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFE, BILLAR y FABRICA DE GASEOSAS

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Conacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anís y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PIANOS desde 5 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España. —Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales. —Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera. —Lefebvre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas. —Leon Pinet, Ewar y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOGER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9. ORENSE

COMPRAS, VENTAS Y ALQUILER DE

PIANOS

BOISA DE MADRID

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1823

Establecida en París, Rue de Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1898

Capital social... 10.000.000

Reservas... 11.205.000

Primas á recibir... 79.650.334

Total de garantías... 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑIA

Francos 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales

SANTO DOMINGO, 46

FOTOGRAFIA

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA, núm. 9 y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz, D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, se ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmerado, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomendaren.

Ampliaciones en todos los tamaños retratos al platino, porcelana, etc., etc.

J. PACIECO

Fotógrafo.—J. PACIECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, ORENSE

BOISA DE MADRID

REPARACIONES

Y afinaciones

PIANOS

desde 5 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España. —Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales. —Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera. —Lefebvre Schaeffer.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, plaza izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para sueldos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

Papel para empacar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

¡La mas alta Recompensa!

La Compañia Fabril SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Suursal en Orense: Progreso, 166

LIBRERIA DE DE

JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE—13, Plaza Mayor, 13—ORENSE

Esta antigua Librería, que antes era de Cándido Marín, se dedica á la venta de libros, periódicos, etc., etc., y á la impresión de todo género de trabajos de imprenta. También hay un gran surtido de fotografías.

¡Muestro servicio!

Esta antigua Librería, que antes era de Cándido Marín, se dedica á la venta de libros, periódicos, etc., etc., y á la impresión de todo género de trabajos de imprenta. También hay un gran surtido de fotografías.